

Messe du mercredi 1^{er} mai 2019

Mercredi de la 2^e semaine de Pâques

Fête de St Joseph travailleur

→ [Entre crochets] le verset précédant l'extrait du jour, pour en faire comprendre le contexte

Première lecture (Ac 5, 17-26)

Les hommes que vous aviez mis en prison, voilà qu'ils se tiennent dans le Temple et enseignent le peuple !

→ Libérés après avoir été admonestés de ne plus parler de Jésus, Pierre et Jean ont rejoint les autres apôtres, prié avec tous les frères. Remplis à nouveau de force d'en haut, ils vont pouvoir multiplier libérations, guérisons voulues par Dieu

[¹⁶ La foule accourait aussi des villes voisines de Jérusalem, en amenant des gens malades ou tourmentés par des esprits impurs. Et tous étaient guéris.]

→ Le grand prêtre et son entourage auraient pu rendre gloire à Dieu pour ces guérisons qui ne pouvaient venir que de Lui ! Pourquoi cet aveuglement ?

¹⁷ Alors intervint le grand prêtre, ainsi que tout son entourage, c'est-à-dire le groupe des sadducéens, qui étaient remplis d'une ardeur jalouse pour la Loi.

¹⁸ Ils mirent la main sur les Apôtres et les placèrent publiquement sous bonne garde.

→ Était-ce une bonne idée pour le grand prêtre d'avoir un entourage composé uniquement de gens qui ne croyaient pas en la Résurrection ?

¹⁹ Mais, pendant la nuit, l'ange du Seigneur ouvrit les portes de la prison et les fit sortir. Il leur dit
²⁰ « Partez, tenez-vous dans le Temple et là, dites au peuple toutes ces paroles de vie. »

→ Nous aussi, sachons redire les "Paroles de vie" !

²¹ Ils l'écoutèrent ; dès l'aurore, ils entrèrent dans le Temple, et là, ils enseignaient.

→ Le peuple ne va plus attendre sur les places le passage de Pierre : ils vont venir au Temple entendre les 12 apôtres les enseigner sur Jésus de Nazareth, désormais le Christ Ressuscité

Alors arriva le grand prêtre, ainsi que son entourage. Ils convoquèrent le Conseil suprême, toute l'assemblée des anciens d'Israël, et ils envoyèrent chercher les Apôtres dans leur cachot.

→ Au lieu d'écouter les Paroles de Vie dans le Temple, les autorités religieuses espèrent interroger les Apôtres au crible de ce qu'ils ont compris de la Loi

²² En arrivant, les gardes ne les trouvèrent pas à la prison. Ils revinrent donc annoncer :

²³ « Nous avons trouvé le cachot parfaitement verrouillé, et les gardes en faction devant les portes ; mais, quand nous avons ouvert, nous n'avons trouvé personne à l'intérieur. »

²⁴ Ayant entendu ce rapport, le commandant du Temple et les grands prêtres, tout perplexes, se demandaient ce qu'il adviendrait de cette affaire.

²⁵ Là-dessus, quelqu'un vint leur annoncer : « Les hommes que vous aviez mis en prison, voilà qu'ils se tiennent dans le Temple et enseignent le peuple ! »

²⁶ Alors, le commandant partit avec son escorte pour les ramener, mais sans violence, parce qu'ils avaient peur d'être lapidés par le peuple.

→ À aucun moment ces élites de la foi ne sont demandées si ce n'était pas le peuple qui avait raison... Mon Dieu, il ne quel danger de mépriser les "petits" !

– Parole du Seigneur.

Psaume Ps 33 (34), 2-3, 4-5, 6-7, 8-9

R/ ^{7a} Un pauvre crie ; le Seigneur entend

Je bénirai le Seigneur en tout temps,

Sa louange sans cesse à mes lèvres.

Je me glorifierai dans le Seigneur :

que les pauvres m'entendent et soient en fête !

→ Bien au contraire, les "petits" doivent être au centre de notre attention, même lorsqu'en Église nous prions à haute voix, notamment dans la louange

Magnifiez avec moi le Seigneur,
exaltons tous ensemble Son Nom.
Je cherche le Seigneur, Il me répond :
de toutes mes frayeurs, Il me délivre.

→ C'est très légitimement que notre prière doit être intérieure, mais la prière communautaire a une dimension entraînante irremplaçable...

Qui regarde vers Lui resplendira,
sans ombre ni trouble au visage.
Un pauvre crie ; le Seigneur entend :
Il le sauve de toutes ses angoisses.

→ La prière peut aussi se faire "cri", et là aussi elle est toute légitime : notre Seigneur entend le cri de tous ceux qui L'appellent dans la détresse, l'angoisse

L'ange du Seigneur campe à l'entour
pour libérer ceux qui Le craignent.
Goûtez et voyez : le Seigneur est bon !
Heureux qui trouve en Lui son refuge !

→ Mais ce cri doit exprimer un désir de "refuge" en Dieu, et surtout pas un acte de défiance (ou même de récrimination) contre Lui, notre Dieu plein de bonté

Acclamation (Jn 3, 16)

Alléluia. Alléluia.
Dieu a tellement aimé le monde qu'Il a donné Son Fils unique,
afin que ceux qui croient en Lui aient la vie éternelle.
Alléluia.

Évangile (Jn 3, 16-21)

« Dieu a envoyé son Fils dans le monde, pour que, par Lui, le monde soit sauvé »

Jésus disait à Nicodème :

→ Ce passage n'a que 6 versets, mais comme ils sont denses et importants ! On aimerait les apprendre par cœur.

¹⁶Car Dieu a tellement aimé le monde qu'Il a donné Son Fils unique,
afin que quiconque croit en lui ne se perde pas, mais obtienne la vie éternelle.

¹⁷Car Dieu a envoyé Son Fils dans le monde,
non pas pour juger le monde,
mais pour que, par Lui, le monde soit sauvé.

→ Jésus nous jugera au moment de notre mort, et aussi au dernier jour, mais avant d'être juge Il est Sauveur

¹⁸Celui qui croit en Lui échappe au Jugement ;
celui qui ne croit pas est déjà jugé, du fait qu'il n'a pas cru au Nom du Fils unique de Dieu.

¹⁹Et le Jugement, le voici : la lumière est venue dans le monde,
et les hommes ont préféré les ténèbres à la lumière, parce que leurs œuvres étaient mauvaises.

²⁰Celui qui fait le mal déteste la lumière : il ne vient pas à la lumière,
de peur que ses œuvres ne soient dénoncées.

→ Mais le vrai Juge, n'est-ce pas le Verbe, au sens de la Parole, Lumière de Dieu ? L'homme vient à elle ou la fuit

²¹Mais Celui qui fait la vérité vient à la lumière,
pour qu'il soit manifeste que Ses œuvres ont été accomplies en union avec Dieu. »

→ "Faire la vérité",
ça veut dire quoi ?

Acclamons la Parole de Dieu.

→ La Lumière qu'est la Parole de Dieu manifeste ce qui est dans le cœur de l'homme : refus de Dieu ou union à Lui.

Traductions ≠ (Cf www.levangile.com) pour Jean 3,21 : (d'abord le verset d'origine en grec, puis "New living translation")

- ο δὲ ποιῶν τὴν ἀλήθειαν ἔρχεται πρὸς τὸ φῶς, ἵνα φανερωθῇ αὐτοῦ τὰ ἔργα ὅτι ἐν θεῷ ἐστὶν εἰργασμένα
- But those who do what is right come to the light gladly, so everyone can see that they are doing what God wants
- "Celui qui agit selon la vérité..." (trad. Louis Segond 1910 et Segond Nouvelle Édition de Genève)
- "Celui qui pratique la vérité..." (Segond dite "Colombe")
- "Celui qui agit conformément à la vérité..." (Segond 21)
- "...qui a une conduite conforme à la vérité ("Semeur")
- "Celui qui pratique la vérité..." (John Nelson Darby)
- "Celui qui fait ce que la vérité lui prescrit" (Lemaistre de Sacy)
- "Celui qui agit selon la vérité..." (trad. Osterwald)
- "L'artisan de la vérité..." (trad. André Chouraqui)
- "Celui qui accomplit la vérité (trad. Auguste Crampon)

Homélie de la messe de 18h30 à Souvigny

Père Marminat, recteur du sanctuaire

Pour aller vers la Lumière, il faut être en paix. Or **le Seigneur donne Sa Paix** ! Il la donne aux apôtres enfermés au Cénacle, Il la donne **à chacun de nous les croyants. Pour que nous ne soyons pas bouleversés par les événements de la vie, mais pour qu'au contraire nous osions vivre dans la joie. Ils sont nombreux, les moments de la messe où la paix du Christ est invoquée ; de même qu'en Orient on se salue en se souhaitant la paix, ne devrions-nous pas davantage nous la souhaiter les uns aux autres ?**

La paix du Seigneur, c'est certes la concorde dans la vie fraternelle, mais c'est aussi la sécurité, et c'est aussi être complètement soi-même (corps et cœur), c'est aussi la fécondité, la prospérité... Et c'est tout cela qu'on se souhaite les uns aux autres quand on se dit « Shalom » !

D'abord comprise comme très « terrestre » par les premiers Hébreux, la paix a été de plus en plus comprise aussi comme un bien spirituel ; ce n'est pas pour rien que Jésus est appelé « prince de la Paix » ! « Je vous laisse la paix, je vous donne ma paix ; ce n'est pas à la manière du monde que je vous la donne. Que votre cœur ne soit pas bouleversé ni effrayé ! » [Jn 14,27] :

Jésus ne parle pas ainsi seulement pour rassurer Ses disciples, c'est aussi pour leur promettre **l'Esprit Saint**, car Lui **nous permet d'affronter l'existence avec une grande assurance**. Mets-toi debout, oui, même toi qui te caches !

Mais au-delà de la concorde fraternelle entre les hommes, la paix c'est aussi (et d'abord) la paix entre l'homme et Dieu. St Paul explique cela très bien au début de l'épître aux Colossiens [Col 1]

¹⁹Car **Dieu a jugé bon qu'habite en Lui toute plénitude**

²⁰et **que tout, par le Christ, Lui soit enfin réconcilié, faisant la paix par le sang de Sa Croix, la paix pour tous les êtres sur la terre et dans le ciel.**

²¹Et vous, vous étiez jadis étrangers à Dieu, et même Ses ennemis, par vos pensées et vos actes mauvais.

²²Mais maintenant, **Dieu vous a réconciliés avec Lui, dans le Corps du Christ, son corps de chair, par Sa mort,** afin de vous introduire en Sa présence, saints, immaculés, irréprochables.

La violence contre Lui, en l'acceptant jusqu'au bout, Il l'a comme retournée, détournée : Il est la Paix ! **Quand l'Esprit d'amour a fait en nous Sa demeure, nous ne pouvons alors qu'être en paix les uns avec les autres. St Paul le dit magnifiquement** [dans Éphésiens 2]

¹³Maintenant, dans le Christ Jésus, vous qui autrefois étiez loin, vous êtes devenus proches par le sang du Christ.

¹⁴**C'est Lui, le Christ, qui est notre paix** : des deux, le Juif et le païen, il a fait une seule réalité ; par sa chair crucifiée, il a détruit ce qui les séparait, le mur de la haine ;

¹⁵Il a supprimé les prescriptions juridiques de la loi de Moïse. Ainsi, à partir des deux, le Juif et le païen, **Il a voulu créer en Lui un seul Homme nouveau en faisant la paix,**

¹⁶et réconcilier avec Dieu les uns et les autres en un seul Corps par le moyen de la croix ; **en Sa personne, Il a tué la haine.**

¹⁷Il est venu annoncer la bonne nouvelle de la paix, la paix pour vous qui étiez loin, la paix pour ceux qui étaient proches.

¹⁸**Par Lui**, en effet, les uns et les autres, **nous avons, dans un seul Esprit, accès auprès du Père.**

Le « monde » ne peut pas nous donner la paix, **seul le Seigneur peut nous donner la paix : Sa Paix**. À travers l'événement de Pâques, Il nous dit que **c'est par la Croix que nous vient la Paix**.

Désirons la Paix, désirons vivre dans la mouvance de l'Esprit Saint !

Le mot « jugement » résonne négativement dans nos esprits. Nous n'aimons pas nous représenter Dieu comme juge car cette vision nous semble incompatible avec la miséricorde.

Cette vision, enseignée par l'Écriture (cf. Mt 25), trouve chez Jean une lumière importante. La lumière, autre nom pour la charité, est le jugement de Dieu. Celui qui n'est pas uni à Dieu est dans les ténèbres et refuse de s'exposer à cette lumière ; s'il avait été uni à Dieu, il n'aurait pas craint de s'exposer à la lumière de l'amour. Étant dans les ténèbres, dans la haine de Dieu, il fuit la source de la vie.

Le jugement vient bien de Dieu, puisque la lumière vient de Lui. Je peux dire que Dieu juge, mais ce jugement n'est qu'une mise en lumière de nos œuvres. Et du fait qu'elles ont été, ou non, accomplies en union avec Dieu !

Commentaire Évangile au Quotidien

Saint Hippolyte de Rome (+vers 235), prêtre et martyr

« Celui qui agit selon la vérité vient à la lumière »

Quand l'évêque est présent, le soir venu, le diacre apporte la lampe. Et debout au milieu de tous les fidèles présents, il rendra grâces. Il saluera tout d'abord en disant : « Le Seigneur soit avec vous. » Et le peuple dira : « Et avec ton esprit. » « — Rendons grâces au Seigneur. » Et on dira : « Cela est digne et juste ; la grandeur et l'élévation Lui reviennent ainsi que la gloire ». Et il priera de cette manière en disant :

« Nous te rendons grâces, Seigneur, par Ton Fils Jésus Christ, notre Seigneur, par qui Tu nous as éclairés en nous révélant la lumière qui ne s'éteint pas. Puisque nous avons passé la durée du jour et que nous sommes parvenus au début de la nuit, en nous rassasiant de la lumière du jour que tu as créée pour notre joie, et puisque maintenant, par Ta grâce, nous ne manquons pas de la lumière du soir, nous Te louons et Te glorifions par ton Fils Jésus Christ, notre Seigneur, par qui à Toi, gloire, puissance, honneur, avec le Saint Esprit, maintenant et toujours et dans les siècles des siècles. Amen. » Et tous diront : « Amen. »

Ils se lèveront donc après le repas en priant. Les enfants diront des psaumes, de même les vierges.

Méditation de La Croix

Nicolas Tarralle (augustin de l'Assomption)

Jésus dévoile à Nicodème Sa propre identité de Fils unique, envoyé pour que le monde soit sauvé, par Dieu qui l'a tant aimé. Quiconque croit en Lui a la vie éternelle. Dans le passage de ce jour, trois mots sont associés à ce projet de salut par la foi : la lumière (et en contrepoint, les ténèbres), les œuvres et la vérité.

En ce temps de Pâques où le Christ apparaît à Ses disciples, la présence du ressuscité n'est pas une évidence : près du tombeau, on le prend pour un jardinier, au lac de Galilée Il est reconnu, mais personne n'ose l'interroger, les dix témoignent qu'ils l'ont vu mais sans convaincre Thomas... Il est lumineux, rayonnant – c'est la marque de son corps glorieux – mais est-ce vraiment Jésus ?

La vérité de la résurrection est indiscutablement lumineuse et dissipe les ténèbres, mais il lui faut du temps pour se révéler. Il faut oser venir à la lumière, se défaire peu à peu de son mal et de ses œuvres mauvaises, faire la vérité en soi-même. Car la lumière se révèle être au-dedans de nous aussi.

Le Christ est intérieur, clame saint Augustin. Les disciples Le découvrent pleinement à la Pentecôte. Et ils deviennent capables eux aussi de guérir, de prêcher. Leurs œuvres sont lumineuses et témoignent de la vérité... Elles la déploient dans le temps.

Prière lue à la fin de la messe

Ô Père, donne-nous ta Paix ! Mgr Joseph Rozier

Ô Dieu notre Père, Tu es source de tout don.
De Toi vient la lumière, la vie, l'amour, de Toi vient la Paix.
La Paix est notre désir, notre rêve.
Elle manque tellement à notre monde.
Elle manque à nos cœurs qui se ferment et se révoltent.
Elle manque entre les peuples qui s'opposent et se déchirent.
Elle manque entre les Eglises qui s'ignorent et qui se blessent.
Elle manque dans les familles qui se brisent.
Ô Père, donne-nous ta Paix.
Ô Christ, c'est en Toi que la Paix a pris nom et visage.
Tu es notre Paix.
Tu as, dans ta chair, tué la haine et donné le pardon.
Tu as, dans ton message, brisé l'indifférence et appelé au dialogue.
Tu as, dans ta vie, banni la violence et instauré la tendresse.
Ta croix victorieuse est le signe de cette communion toujours offerte à la multitude de tes frères.
Ta naissance et ta résurrection ont fait resplendir sur le monde la promesse de la Paix.
« Paix sur la terre aux hommes qu'il aime. ». « La Paix soit avec vous. »
Ô Christ, donne-nous la Paix.
Esprit Saint, c'est Toi qui inscrits en nous le Mystère de la Paix.
Tu répands dans nos cœurs la Paix comme tu y répands l'amour.
Cette communion de vie et d'amour du Père et du Fils, Tu en es l'expression dans le mystère divin, Tu en es l'effusion dans l'histoire du monde.
De Toi jaillit la source de la Paix et son ruissellement dans le monde.
Cette Paix se fait souffle pour renverser les barrières.
Elle se fait feu pour briser les indifférences.
Elle se fait don pour délivrer de la suffisance.
Elle se fait pardon pour éteindre la vengeance.
Elle se fait abandon pour désarmer l'orgueil.
Elle se fait justice pour abolir le mépris.
Cette Paix se fait silence pour nous tourner vers le Père.
Elle se fait amour pour nous donner le goût et la passion du prochain.
Tu es l'Esprit qui change la face de la terre
et qui, depuis l'origine, à travers les tourments de l'histoire,
ne cesse de reconstruire le monde, un monde de Paix.
Ô Saint-Esprit de Dieu donne-nous la Paix.

→ Désirons le Paix
du Seigneur et
demandons-la Lui !

Le Psaume 33(34) en entier

aelf.org

→ Un psaume qu'on aurait
envie d'apprendre par cœur
tellement il est riche et beau !

² Je bénirai le Seigneur en tout temps,
Sa louange sans cesse à mes lèvres.

³ Je me glorifierai dans le Seigneur :
Que les pauvres m'entendent et soient en fête !

⁴ Magnifiez avec moi le Seigneur,
exaltons tous ensemble son nom.

⁵ Je cherche le Seigneur, Il me répond :
de toutes mes frayeurs, Il me délivre.

⁶ Qui regarde vers Lui resplendira,
sans ombre ni trouble au visage.

⁷ Un pauvre crie ; le Seigneur entend :
Il le sauve de toutes ses angoisses.

⁸ L'ange du Seigneur campe à l'entour
pour libérer ceux qui Le craignent.

⁹ Goûtez et voyez : le Seigneur est bon !
Heureux qui trouve en Lui son refuge !

¹⁰ Saints du Seigneur, adorez-Le :
rien ne manque à ceux qui Le craignent.

¹¹ Des riches ont tout perdu, ils ont faim ;
qui cherche le Seigneur ne manquera d'aucun bien.

¹² Venez, mes fils, écoutez-moi,
que je vous enseigne la crainte du Seigneur.

¹³ Qui donc aime la vie
et désire les jours où il verra le bonheur ?

¹⁴ Garde ta langue du mal
et tes lèvres des paroles perfides.

¹⁵ Évite le mal, fais ce qui est bien,
poursuis la paix, recherche-la.

¹⁶ Le Seigneur regarde les justes,
Il écoute, attentif à leurs cris.

¹⁷ Le Seigneur affronte les méchants
pour effacer de la terre leur mémoire.

¹⁸ Le Seigneur entend ceux qui L'appellent :
de toutes leurs angoisses, Il les délivre.

¹⁹ Il est proche du cœur brisé,
Il sauve l'esprit abattu.

²⁰ Malheur sur malheur pour le juste,
mais le Seigneur chaque fois le délivre.

²¹ Il veille sur chacun de ses os :
pas un ne sera brisé.

²² Le mal tuera les méchants ;
ils seront châtiés d'avoir haï le juste.

²³ Le Seigneur rachètera Ses serviteurs :
pas de châtement pour qui trouve en Lui son refuge.